
06 中国新闻 责任编辑/Editor 朱小林 ZHU XIAOLIN2013年5月16日 星期四

联系电话：
0722-590936

徐先生

安装卫星天线和视频监控

安装卫星天线安装卫星天线，，可接可接

收收CCTVCCTV44,,凤凰卫视凤凰卫视，，江苏江苏

卫视等多个中文频道卫视等多个中文频道。。

设计安装视频监控设计安装视频监控。。

国际刊号:ISSN 1581-1978 E-mail:ozqbgj@gmail.com 欧桥网：www.ouqiao.net Hotline:0040735-192762 Free Point:国图、布大、孔子学院、中餐馆、亚洲超市、华人市场、各大中资机构、机场

周有光被称为“汉语拼音之父”，他主
持编制的国际通用的“汉语拼音方案”泽
被亿万人。但很少有人知道，周有光老人
的前半生是一个经济学家。他在银行供职
二十多年，和几个著名经济学家在上海主
办刊物《经济周报》，还在复旦大学经济研
究所和上海财经学院讲授经济学。

直到1955年，周有光才奉命改行从事
语言文字研究。这让他逃脱了两年后的一
场劫难。在 1957年的反右运动中，上海经
济学界几乎全军覆没，著名经济学家、复
旦大学经济研究所所长沈志远自杀，周有
光的一个学生王世璋也自杀了。

虽然离开经济学界半个多世纪，但周
有光老人对现实问题依然保持着清醒的
认识。在接受《财经》记者采访时，他对中
国经济的发展作出了自己的判断。在他看
来，不存在“中国奇迹”，“没有奇迹，只有
常规”，“中国要建立一个模式，我想可能
性不是很大。”

《财经》：近年来，您提出社会发展的
三大规律：经济，从农业化到工业化再到
信息化；政治上，从神权到君权再到民权；
文化，从神学到玄学再到科学。在您看来，
现阶段的中国经济处于什么阶段呢？

周有光：在经济方面，中国已经进入
工业化，同时进入信息化，但是水平非常
低。中国的工业化是廉价劳动和外包经
济，这是低水平的工业化。

最近的“富士康事件”就是一个很好
的例证。工人一个月正常工作只能拿到几
百块钱，生活都不够，工会不能保护工人
的利益。你去看看英国工业发展史，富士
康这样的企业跟英国最落后时代的血汗
工厂差不多。

至于信息化，我们的信息化水平也是
很低的。罗斯福讲四大自由，现在我们要
超越“四大自由”的自由，第五大自由就是
网络自由。

网络自由是头等重要的问题，中国还
没有了解自由的重要，原来“四大自由”都
没有，第五大更谈不上。全球化时代是透
明化的，反对透明化就是逆历史潮流而
动。苏联经不起透明，一透明就垮掉了，我
们难道害怕透明吗？

《财经》：随着中国经济实力的增长，
这两年不断有人鼓吹“中国模式”，认为中
国为世界提供了一个榜样。您怎么评价所
谓的“中国模式”呢？

周有光：据我看到的资料，关于“中国
模式”国内外有两种讲法。第一种讲法，是
社会主义国家发展经济的中国模式。中国
原来是一个社会主义国家，搞计划经济，
反对市场经济。后来放弃计划经济，实行
市场经济，于是经济就发展了。还有人想
模仿我们，越南模仿，也很成功。

第二种讲法，认为美国的民主模式不
行了，美国在慢慢衰弱下去，要衰亡，中国
的模式起来了，大国崛起嘛。这种说法鼓
吹说，将来世界中国模式代替美国模式。
那么我就找一找，哪个国家学习我们？没
有。所以我想这不是真的。

中国改革不是一步一步走的，是半步
半步走的，走了半步，大家已经很满意了。
外国人研究中国的社会，认为中国已经发
展到日本的明治维新时代，简单来讲，就
是“半封建半资本”，在政治权力高度集中
的制度之下发展经济。

《财经》：政治权力高度集中的制度之
下也能够发展经济？

周有光：可以发展经济。归纳起来，有
几种社会转型的现象是相似的。

第一种是日本的明治维新，四大财阀
垄断了日本的资源。

第二种是苏联瓦解以后的俄罗斯，今
天俄罗斯的大资本家都是苏联原来的官

员。
第三种是中国，叫做“翻牌公司”，“公

营”一翻牌就变成“私营”了。
第四种是印尼，苏哈托上台以后经济

发展了，搞的是“裙带资本主义”。
国外研究认为，这四种转型是同一个

模型，都是原始积累。原始积累很难逃过。
《财经》：当前转型中的中国社会矛盾尖

锐，贫富分化严重，有人说中国有堕入“权贵
资本主义”的危险。您认同这种说法吗？

周有光：国内外部分研究者认为，中
国不是有权贵资本主义的危险，而是已经
进入权贵资本主义时代。权贵资本主义跟
印尼的裙带资本主义、日本明治维新四大
财阀是同一个类型，跟苏联官僚摇身变为
大资本家是一个模式。俄罗斯学者写了很
多文章，可惜我们很少能够看到。

《财经》：那么，权贵资本主义问题怎
么解决呢？

周有光：不走民主道路是不可能解决
的。专制，有野蛮专制，也有开明专制，走
开明专制也可以解决一部分，但是不能彻
底解决问题。本来苏联是一个集权模式，
中国是学苏联的，许多国家学苏联的。学
苏联最厉害的一个高潮，一共有40个国家
走社会主义道路，今天还有几个呀？说明
苏联这个模式失败了。中国要建立一个模
式，我想可能性不是很大。中国的社会结
构水平还是很低的。

最近新加坡李光耀发表了一篇很长
的谈话，他说，中国是在起来，是在发展，
也发展得很快，但是要追上美国，至少要
30年，而且这 30年美国不是站着不动的。
中国是在发展，但是太乐观不行。我觉得
李光耀讲得对。

《财经》：一百多年来，中国的现代化
道路曲折，教训多多。您认为有哪些教训
值得汲取？您理想中的现代化中国是什么
样的？

周有光：最大的一个教训就是向苏联
“一边倒”，苏联自己不是都垮掉了吗？

我理想的中国的未来是什么呢？我
想，很简单，我们必须走全世界共同的发
展道路，走这条道路，中国会发展；离开这
条道路，中国受灾难。没有第二条道路、第
三条道路可走。

《财经》：这些年出现的新情况，有些
人觉得中国能够走出一条新路来，好像我
们发展经济的方式还挺管用，我们不是创
造“中国奇迹”了吗？

周有光：中国搞“社会主义市场经
济”，外国朋友开玩笑说，你们不是参加
WTO了，有几个WTO？改革开放以后，新
加坡大学邀请我去参加国际学术会议。

新加坡大学规模不大，各方面非常
好。空闲下来，我和一位英国教授到公园
散步聊天，我问他，许多人说新加坡是一
个奇迹，你是什么看法？

英国教授告诉我，世界上没有奇迹，
只有常规。什么叫常规呢？按照国际先进
的先例来做，但是有一个前提条件，这个
国家要是民主的，要是开放的，有这个条
件就可以得到国际帮助。

新加坡本来是马来西亚的一部分，后
来被赶了出来，李光耀大哭，我们又小又
穷，又没有人才，又没有资源，怎么建立国
家呢？

后来召集国际会议，说建设一个新国
家很简单，没有就请求帮助。新加坡走民
主道路，搞开放，很短时间就“起飞”了，成
为“亚洲四小龙”之一。

前些年大家都说“大国崛起”，我写了
一篇文章叫《小国崛起》，新加坡就是典
型。

从经济学上讲，不存在“中国奇迹”。
没有奇迹，只有常规。”

中国的落后是惊人 没有经济奇迹

胡乔木的儿子胡石英在网上晒了一
张习近平 2006年从浙江回到北京，在
浙江大厦请客的照片。照片可谓阵容强
大：

最前排右起：马晓梅 （马文瑞之
女）、马晓力（马晓梅的姐姐），杨李
（杨尚昆之女）、姚明珊（姚依林之女、
王岐山之妻）、陈元、宋彬彬（宋任穷
之女），彭丽媛、王某、胡木英（胡乔
木之女，胡石英的姐姐）；

二排右起：刘晓江 （胡耀邦女
婿）、王岐山、习近平、胡石英、张木
生、傅杨；

第三排右起：刘源、薄熙成、某某
（已死）、秦晓、孔丹。

知情者称，照片中的男的都是北京
四中毕业的。当年在这个学校上学的很
多权贵子弟，都是经历过文革的红小兵
和红卫兵，当年天不怕地不怕，混劲十
足，现在也是锋芒毕露。某位响噹噹的
人物成年后在酒桌上和秦晓大打出手，
斥駡秦晓讲普世价值。

有政治观察家认为胡石英晒这张照
片的目的是为了让习近平对薄熙来手下

留情。
知名独立记者高瑜就质疑，胡石

英发这张旧照，是不是要唤起“髮
小”们“遍插茱萸少一人”的兄弟之
情？

尽管从学习小组时“毛主席”的
政治含义就已经开始退色，一批“太
子党”至今仍在努力让毛泽东在中国
政治中有一席之地。当然政治观察家
们也怀疑，是否所有红二代都对毛泽
东有同样的感情，特别是那些掌权
的、如今身居高位的红二代会有同感。

习近平对毛泽东有何真感情先撇
开不说，但他对热捧毛泽东的胡石英
晒自己照片的举动非常不满。

知情者説，在《炎黄春秋》杂志
社 2013年春节联谊会上，一位“太子
党”对胡石英在网上晒习近平宴请旧
照进行谴责并翻出当年胡石英诈骗被
抓的旧账，称胡石英至今恶习不改，
专门拉大旗做虎皮，仅头衔脑袋上就
顶了20多个。

“习近平也对他晒照片的举动十分
恼怒，”这位“太子党”说。

这张聚会照片可谓阵容强大

中国“汉语拼音之父”:


